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Досуг и общение
На Среднем Урале на ремонт сель-
ских ДК выделили 95 миллионов 

В 20 мУНиципалитетах в 2024 году обновят сельские дома культуры. почти 16,4 милли-
она направят на реконструкцию культурного учреждения в селе пристань артинского 
округа, 12,3 миллиона — в селе Коптелово в мО алапаевское. профинансирован ремонт ДК в 
ивделе, Камышлове, Красноуральске, Кушве, Сосьве, тавде, тугулыме, туринске и т. д. Кро-
ме того, 23 миллиона выделено на открытие модельных библиотек в Камышлове и ирбите. 

Сети не пережили морозы
ЖКХ

В редакцию «РГ» написали 
жители мурзинки. Когда-то 
мы первыми рассказали о не-
обычной деревне, которая 
стремилась к прямому само-
управлению. Как оказалось, за 
два года людям удалось много-
го добиться: решили вопрос с 
централизованным сбором 
мусора и включением в муни-
ц и п а л ь н у ю  п р о г р а м м у 
«Устрой ство уличного осве-
щения», демонтировали 10 га-
ражей на берегу водохранили-
ща, разработа ли дизайн-
проект будущей зоны отдыха 
на этом месте. Самое главное — 
в мурзинке появился управ-
ляющий территорией в долж-
ности инженера управления 
ЖКх Среднеуральского го-
родского округа.

морозы, лютовавшие в де-
кабре, заставили вновь обра-
титься к журналистам.

— Давление в сети упало 
ниже нормы в три раза, газо-
вые котлы остановились, из-за 
чего большинство жителей вы-
нуждено было слить теплоно-
ситель и уехать в город либо 
перейти на печное отопление, — 
рассказывает активист Вале-
рий Бородкин. 

по его словам, в мурзинке 
более 650 индивидуальных 
жилых домов, газифицирова-
но около 200. Заявки на уча-
стие в социальной программе, 
по которой трубу дотянут бес-
платно до границы участка, 
подали 70 человек, однако су-
ществующая система уже ра-
ботает с перегрузкой. подклю-

чать к ней новых абонентов 
бессмысленно, необходимо 
строить второй газораспреде-
лительный пункт, обеспечи-
вающий понижение давления 
до заданного уровня и поддер-
живающий его независимо от 
расхода топлива. 

Жители мурзинки обрати-
лись в министерство энергети-
ки и ЖКх Свердловской обла-
сти, а пока чиновники пишут 
ответ, мы узнали у компании 
«Газпром газораспределение 
екатеринбург», обслуживаю-
щей территорию, насколько 
выполнима просьба сельчан, 
ведь новая волна морозов не 
исключена. Как оказалось, су-
ществующие сети в деревне не 
принадлежат Газпрому, тем не 
менее сейчас идут проектно-
изыскате льск ие работы, 
преду сматривающие создание 
дополнительного пункта реду-
цирования газа и закольцовку 
труб с учетом интересов по-
требителей, как действующих, 
так и перспективных. Срок 
окончания — до 31 декабря 
2024 года. так что следующий 
Новый год мурзинка встретит 
с горячими котлами. 

Наталия тихонова, 
Свердловская область
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P. S.

Когда верстался номер, ста-
ло известно, что газовики 
провели выездное совеща-
ние в Мурзинке. Готовится 
план конкретных мероприя-
тий на 2024 год  «по коренно-
му улучшению газоснабже-
ния жилых домов».

фотофакт

В музее школы № 141 Екатеринбурга открыли мемориальную 
экспозицию, посвященную участнику СВО Евгению Савичу. Старшее 
поколение учителей до сих пор вспоминает голубоглазого парнишку 
Женю, любившего математику, физику и физкультуру. С 2013-го по  
2022 год Евгений проходил службу в Силах специальных операций рФ. 
Как рассказывают сослуживцы, за это время капитан Савич не потерял 
ни одного подчиненного. Евгений погиб в Донбассе, выполняя боевое 
задание. родные передали музею несколько вещей героя: тетрадь 
курсанта военного училища, берет со значком ССО, вытяжной парашют. 

В день 90-летия со дня образования Свердловской области огласили результаты конкурса «Достояние Среднего урала». 
Почетного статуса удостоились волейбольный клуб «уралочка», алапаевская узкоколейная железная дорога, Невьянская 
наклонная башня, Нижнетагильский музей-заповедник «Горнозаводской урал», а также  карьер хризотил-асбеста 
уральского асбестового горно-обогатительного комбината. Диплом лауреата и стелу губернатор Евгений Куйвашев вручил 
Николаю Карполю, президенту и главному тренеру ВК «уралочка» (на снимке). В голосовании участвовало около 40 тысяч 
человек. Им предстояло выбрать наиболее уникальные и самобытные объекты из 15 номинантов.

ПЭТ/КТ помогает наиболее точно определить локацию и размеры новообразований даже на ранних стадиях заболевания.

т
а

т
ь

я
Н

а
 а

Н
Д

Р
е

е
В

а

тем временем

В Свердловской области создали сайт «соцгаз66.рф», где можно 
не только узнать, какие документы нужны для участия в програм-
ме догазификации, но и подать заявку. До конца 2028 года власти 
рассчитывают обеспечить техническую возможность для под-
ключения 101 180 частных домов. Построено свыше 1700 кило-
метров сетей. В 37 тысячах случаев их проложили до границ 
участка. Все, что дальше, собственник оплачивает самостоятель-
но, но льготники имеют право на субсидию — от 100 до 250 тысяч 
рублей. В 2023-м ее получили 4107 уральцев. 
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ПЭТ в режиме ожидания
Ситуация

В Свердловской области с января не 
проводят пЭт/Кт (обследование, 
сочетающее позитронно-эмис-
сионную и компьютерную томо-
графии) за счет средств ОмС. Об 
этом сообщил на своем сайте центр 
ядерной медицины, расположен-
ный на территории областного он-
кологического диспансера. 

Уральский филиал частной фе-
деральной компании объяснил 
свое решение тем, что тарифы 
на пЭт/Кт, установленные тер-
риториальным фондом обяза-
тельного медицинского страхо-
вания Свердловской области на 
2024 год, не покрывают расходы 
на исследование. Остро нуждаю-
щимся пациентам рекомендова-
ли обратиться в подобные центры 
в перми, Самаре, Кирове и Омске. 
Напомним: пЭт/Кт помогает наи-
более точно определить локацию 
и размеры злокачественных ново-
образований даже на ранних ста-
диях.

В тФОмС «РГ» рассказали, что 
при определении тарифов на все 
виды медпомощи, входящие в про-
грамму ОмС, комиссия по разра-
ботке территориальной програм-
мы ориентируется на единые для 
всей страны рекомендации, но мо-
жет корректировать их в ту или 
иную сторону в соответствии с 
фактическими затратами меди-
цинских организаций. по данным 
закупок, цена услуги при макси-
мальной стоимости радиоактив-
ных фармацевтических препара-
тов — 25,5 тысячи рублей. Сниже-
ние по сравнению с прошлым го-
дом связано с сокращением расхо-
дов на логистику: ранее препарат 
для проведения процедуры до-
ставляли из московской области, 
теперь везут с Южного Урала. С 
новым тарифом — 25,5 тысячи руб-
лей — и не согласился центр ядер-
ной медицины. 

— Для получения экспертной 
оценки расчет затрат медоргани-
зации направлен в министерство 
здравоохранения РФ. До этого мо-

мента и в целях обеспечения до-
ступности пЭт/Кт-исследований 
для жителей Свердловской об-
ласти региональная комиссия на 
внеочередном заседании 12 ян-
варя вернула тариф 2023 года — 
33 тысячи рублей за одну услу-
гу. Никаких ограничений, пре-
пятствующих работе клиники, 
тФОмС не видит, — отметили в ве-
домстве. 

В минздраве также подчеркну-
ли: «Сейчас созданы необходи-
мые условия, чтобы в ближайшее 
время администрация центра 
приняла решение о возобновле-
нии его работы». 

после этих заявлений мы попы-
тались записаться на обследова-
ние в центр ядерной медицины, но 
нас предложили внести в лист 
ожиданий.

— В январе центр не принимает 
пациентов, по поводу февраля ре-
комендуем уточнить в конце ме-
сяца, — ответил оператор. 

Ольга медведева, 
Свердловская область
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И в поезде, и в трамвае
В столице Урала абонемент  
на электричку работает как Екарта

АбонЕмЕнтной пригородной картой пассажира СвЖД теперь можно оплатить поездки в 
общественном транспорте Екатеринбурга. опция работает по всем тарифам, кроме льгот-
ных. новую карту выдают бесплатно при покупке любого абонементного билета. Пока коли-
чество ограничено. тем временем электричка становится городским транспортом: поезда, 
следующие в Егоршино и Алапаевск, стали останавливаться в микрорайоне Синие Камни. 

Без бумажки не пассажир
отца с пятилетней дочкой в мороз сняли с поезда  
из-за отсутствия оригинала паспорта

Ситуация

 Светлана Добрынина,  
Свердловская область

Право предъявлять на железнодорожном 
транспорте паспорт в мобильном приложе-
нии «Госуслуги» намерен отстаивать житель 
Екатеринбурга Евгений Панов. Яростным 
сторонником информационных технологий 
Евгений стал после того, как его с пятилет-
ней дочерью в сопровождении полиции выса-
дили из поезда на мороз. Все из-за того, что 
уралец не смог предоставить проводнику ку-
пейного вагона оригинал документа, удосто-
веряющего личность.

ЧП случилось после новогодних праздни-
ков, когда Евгений ехал домой из Северо-
уральска, где гостил у родителей. В суматохе 
перед поездкой в отчий дом Панов оставил 
паспорт дома, взяв, однако, свидетельство о 
рождении дочери.

— Дорогу к родным моя забывчивость не 
омрачила. В «Ласточке» показал проводнику 
электронный документ в смартфоне, ника-
ких вопросов у него не было. Проблемы воз-
никли на обратном пути, когда мы сели на 
обычный пассажирский поезд, — поясняет 
Евгений. 

Возвращались в Екатеринбург не на ско-
ростной электричке, а на поезде, проходя-
щем через соседний с Североуральском го-

род Серов, по банальной причине: на «Ла-
сточку» не оказалось билетов. на улице с 
утра стоял мороз минус 23, да еще с сильным 
ветром. К тому же путь до станции отправле-
ния неблизкий — 70 километров, добирались 
на такси. В поезд папу с ребенком, чтобы не 
мерзли, сразу пустили через соседний с ука-
занным в билете вагон. Документы на перро-
не спрашивать не стали. Когда семья начала 
обустраиваться в купе, подошел проводник 
и попросил удостоверение личности. Евге-
ний открыл на портале госуслуг паспорт и 
тут же получил от ворот поворот. Проводник 
заявил: формат не тот, а приглашенный на-
чальник поезда и вовсе наотрез отказался 
смотреть в смартфон, настаивая на предъяв-
лении бумажного оригинала. Состав в Серо-
ве стоит почти 40 минут, но из-за разбира-
тельств отправление задержали. Для выдво-
рения пассажиров из вагона вызвали транс-
портную полицию. отцу с дочерью, которая 
уже заливалась слезами, ничего не остава-
лось, как взять сумки и следовать за поли-
цейскими.

Поезда через Серов проходят нечасто, и 
помочь Евгению добраться до дома рискнула 
начальник станции. По словам Панова, ей 
удалось договориться с «ответственными то-
варищами», пассажиров разрешили вернуть 
в поезд. нашелся уазик, чтобы подкинуть се-
мью до ближайшей станции. но марш-бросок 
не состоялся: состав успел далеко уйти, на 
машине не догнать. Пришлось ловить такси 
до Североуральска, а на следующий день до-
бираться в Екатеринбург автобусом, где пока 
не требуют оригинал паспорта. 

Прокуратура Серова организовала про-
верку. Евгений готовит иск в суд, хочет взыс-
кать хотя бы стоимость билетов, расходы на 
такси и моральный ущерб. В СвЖД же увере-
ны: претензии необоснованны, их сотрудни-
ки ничего не нарушали, действовали строго 
по правилам, утвержденным минтрансом.

— Взрослым пассажирам при посадке в по-
езд дальнего следования необходимо предъ-
являть только оригинал паспорта, — поясня-
ют в пресс-службе ведомства.

Вопрос, почему в скоростной электричке 
достаточно электронного варианта, остается 
открытым. С одной стороны, для поездок на 

электричках действительно не требуется 
пас порт, с другой — при посадке в «Ласточку» 
нужно показать документ, указанный в при-
обретенном через интернет билете. Эти ве-
домственные инструкции уже обернулись 
конфликтами с пассажирами.

Для Урала январская история не первый 
подобный случай. Жительница Кургана с че-
тырехлетней дочерью вынуждена была доби-
раться из Екатеринбурга на перекладных — 
ее не пустили в вагон с цифровым сканом и 
справкой о том, что паспорт забрали для 
оформления прописки.

После каждого инцидента соцсети кипят 
негодующими комментариями. Люди назы-
вают инструкции РЖД дикостью, противо-
речащей курсу на цифровизацию. Ведь сей-
час даже на почте посылку получают по элек-
тронной подписи. Впрочем, руководство 
компании заявляет о планах перехода на 
цифру, в том числе о намерении пускать в по-
езда не по билету, а по QR-коду в приложении 
«Госуслуги» и даже верифицировать пасса-
жиров по лицам, причем в ближайшем буду-
щем. Как сообщалось в СмИ, в начале 
2024 года РЖД, минцифры и минтранс заду-
мали эксперимент — разрешить пассажирам 
поездов дальнего следования подтверждать 
личность с помощью биометрии. Поставщи-
ки систем распознавания лиц отмечают: для 
реализации проекта РЖД потребуется заку-
пить партию планшетов.

но, как предостерегают юристы, пока в 
силе лишь бумажные документы. 

— Действительно, в сентябре 2023 года пре-
зидент РФ издал указ о предоставлении све-
дений, содержащихся в документах, удосто-
веряющих личность, с использованием ин-
формационных технологий. И многие реши-
ли через мобильное приложение показывать 
паспорт в электронном виде. но правитель-
ство только подготовило проект правил, 
предусматривающих такую возможность в 
различных ситуациях, в том числе в поездах 
дальнего следования, поэтому сейчас еще 
действует прежний порядок, — пояснил «РГ» 
юрист Сергей тетерин. 

Кстати

В отличие от самолетов, где посадка на борт 
всегда проходила исключительно при предъ-
явлении паспорта, в советских поездах это 
правило ввели только в 70-е годы. Причем 
оно должно было поставить заслон мошен-
никам, штамповавшим липовые проездные 
документы. В двухтысячных на первый план 
вышла борьба с терроризмом. Вскоре на 
РЖД организовали проверку на перроне, а 
затем непосредственно в вагоне. Некоторые 
пассажиры пытались через суд опротесто-
вать двойной досмотр: дескать, к чему излиш-
няя бдительность, но проиграли. Суд поста-
новил: права человека дополнительным кон-
тролем не нарушаются. 

Не заметили 
приступ
ПроиСшеСтвие

Шесть часов уральский дальнобой-
щик при свидетелях угасал от ин-
сульта, поскольку сотрудники 
ГИбДД решили, что он пьян. Спас-
ли его коллеги: вызвали скорую и 
заставили автоинспекторов уско-
рить процедуру оформления ДтП.

46-летнему жителю Камышлова 
Роману Кочурову стало плохо за 
рулем, когда он возвращался из тю-
мени: в газах помутнело, язык оне-
мел, руки перестали слушаться. 
большегруз повело на обочину, а 
прицеп занесло на соседнюю поло-
су прямо на самосвал.

Серьезных повреждений маши-
на не получила, и водитель «тона-
ра» вышел, чтобы пристыдить 
дальнобойщика: будь вниматель-
нее! но поговорить не получилось: 
Роман молчал, а вскоре и вовсе 
сполз на пол кабины. тогда-то ру-
левой самосвала и вызвал ГИбДД. 
но автоинспекторы разбираться в 
состоянии Романа не захотели: 
мельком взглянули, решив, что он 
мертвецки  пьян или под наркоти-
ками, и занялись освобождением 
дорожного полотна и составлени-
ем протокола. 

— Я несколько часов сидел и ждал, 
пока зарегистрируют ДтП. Возму-
щался, почему долго оформляют 
бумаги и не вызывают скорую. мне 
в ответ: пусть проспится, повезем 
на освидетельствование, — расска-
зал водитель самосвала юристу, 
взявшемуся за расследование ЧП.  

В конце концов другие дально-
бойщики, подъехавшие к месту 
аварии, обратили внимание на при-
знаки инсульта и добились отправ-
ки Романа в больницу. он долгое  
время провел в реанимации, теперь 
ему предстоит длительная реаби-
литация. Родственники готовят об-
ращение в Следственный комитет 
по поводу бездействия сотрудни-
ков ГИбДД.

— Автоинспекторы нарушили все 
должностные инструкции. Если 
они предполагали, что водитель на-
ходится в состоянии опьянения или 
под воздействием психоактивных 
препаратов, они должны были до-
ставить его в медучреждение на 
освидетельствование или вызвать 
бригаду скорой, а не оставлять в 
беспомощном состоянии «протрез-
веть», — пояснил юрист семьи.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Дальнобойщики 
обратили 
внимание 
на признаки 
инсульта 
и добились 
отправки Романа 
в больницу

Билеты у пассажиров проверяют дважды:  
сначала на перроне, а затем уже в вагоне.
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Уникальный фестиваль, превращавший в цветущий остров главную площадь Екатерин-
бурга, решили перенести на набережную городского пруда. Речь не только о новом месте, но 
и о новом подходе: творения ландшафтных дизайнеров получат постоянную прописку, соз-
давая природную набережную от Макаровского моста до реки Ольховка. Проект задуман с 
перспективой на семь лет. Ухаживать за растениями намерены организаторы фестиваля.

«Атмофест» переезжает 
Фестиваль ландшафтного  
искусства сменит прописку

По ком собака плачет
Тюменские зоозащитники спасают бездомных псов, 
приговоренных в Бурятии к эвтаназии

Милосердие

 Ирина Никитина, Тюмень 

Едва отгремели январские салюты,  
в Бурятии начали усыплять бездо-
мных животных. как гласит приня-
тый в ноябре 2023 года сразу во всех 
чтениях республиканский закон, 
если потеряшке за месяц не нахо-
дят хозяина — на плаху ее. исключе-
ние — найденыши с чипом и жето-
ном из базы данных. По интернету 
гуляет цифра 18 — столько собак 
уже умертвили в крупнейшем му-
ниципальном приюте «ананда» в 
Улан-Удэ. Финансировать его пере-
стали еще летом. Официальные 
представители парируют: эвтана-
зии подверглись лишь больные зве-
ри, но местные зоозащитники уве-
ряют, что некоторые приговорен-
ные к казни выздоравливали… 

В декабре, как будто предчув-
ствуя трагедии, в регион ринулись 
волонтеры со всей страны выво-
зить бедолаг — их более двух тысяч. 
Сибиряки не остались в стороне: 
пять «хвостов» готовилась прию-
тить Юлия Семенова из села новая 
Заимка Заводоуковского района. 
Пять лет назад она создала «Дом 
преданных сердец» для животных-
инвалидов. 

— Готовиться-то готовилась, но, 
скорее всего, до нас ребятишки не 
доедут — осядут в городских семьях, 
от чего мне очень радостно. Пускай 
кто-то обретет верного друга, а кто-
то верного хозяина. Сейчас собаке-
ны на лечении в Тюмени, привезли 
их девушки из группы помощи «кот 
и Пес 72». Вот кто точно мой клиент, 
так это бурятский «безлапик». Жду 
доставку, если, конечно, за него не 
попросят астрономическую сумму. 
Представляете, смекнув, что нам не 
все равно, служба отлова требует 
выкуп за будущих смертников, — 
рассказывает Юлия. 

кстати, группа «кот и Пес 72» 
снова договорилась вывезти из Бу-
рятии трех собак. Притом волон-
теры заберут лишь тех, кого по-
зволят, —  такие вот странные пра-
вила… но теперь нужно срочно 
найти на лечение и адаптацию жи-
вотных 150 тысяч рублей. После 
всех врачебных манипуляций Се-
менова возьмет мохнатых к себе. 
Спасатели собачьих душ просят о 
поддержке. кто на такое способен, 
если не добросердечные люди?!

Тюменская область сама не без 
приютов для животных и разно-
шерстных сообществ, спасающих 
их. Есть муниципальные, суще-
ствующие на казенные деньги (та-
кие наперечет), но в основном, ко-
нечно, общественные, кормящиеся 

от пожертвований. В зоозащитни-
ки Семенова пошла восемь лет на-
зад. Спустя непродолжительное 
время профессиональный ветврач 
стала строить во дворе частного 
дома вольеры и собирать отказни-
ков со всей округи: слепых, глухих, 
обмороженных, подгоревших, па-
рализованных. Выбор направления 
объясняет просто: у молодых и здо-
ровых шанс найти владельца вы-
сок, а перед «печальными история-
ми» даже милосердные спасатели 
опускают руки. ну кому нужны 
глубокие собачьи пенсионеры и 
травмированные и где взять столь-
ко времени (даже не средств), что-
бы менять пеленки и кормить из 
шприца, бдить за животинками, 
как за грудными детьми? 

на днях Семенова опять усыно-
вила слепыша. В новую Заимку пе-
редают псов из так называемого 
«кедровского отлова» (МкУ «лес-
ПаркХоз» занимается программой 
ОСВВ — отлов, стерилизация, вак-
цинация, выпуск), которым уже не 
выжить на улице из-за возраста и 
болячек. невозможно поверить, но 
так к Юлии попали алабаи, гончие, 

московские сторожевые, лабрадо-
ры, наверняка в прошлом домаш-
ние… Только один из банды в десят-
ки голов и хвостов проявляет не-
сдержанный характер. В целом, счи-
тает собеседница, ко всякому жи-
вотному можно найти подход. 

Однозначно ей пришлось бы 
туго, если б не земляки — в группе в 
мессенджере почти 300 человек, 
постоянные меценаты и помощни-
ки от случая к случаю. Сельчанку 
поддерживает тюменская веткли-
ника. надежный тыл — собственная 
семья. Притом с мужем николаем 
Юлия на одной волне, только он не-
сет котят, а она собачат — лечит, по 
возможности пристраивает. 
Ю л и я С е м е н о в а: «Дом» — как послед-
няя надежда для нездоровых подки-
дышей. но иной раз удается найти 
папу и маму даже инвалидам. недав-
но из Упорова приехали хорошие 
люди за молодым овчаром с рас-
стройством центральной нервной 
системы. Счастливчик — доживет 
свой век в ласке. Подсчитала: за ми-
нувший год нашла семьи 16 живот-
ным. а что творится в Бурятии, из-
вестно разве одному Богу. 

Известно ли?
Ю л и я С е м е н о в а: не знаю. ну как мож-
но так опуститься? Где человечность, 
прочие высокие душевные качества? 
нежелание убирать из-под собаки 
подстилку — не причина усыплять ее 
в принципе, ни в приюте, ни в кварти-
ре. Сама собака не считает себя не-
полноценной — в «Доме» спинальни-
ки на двух лапах бегают быстрее чет-
вероногих, только успевай ловить. к 
эвтаназии есть прямые показания, и 
они другие. Это я вам как ветеринар 
говорю! а подменять понятия — вооб-
ще зло. надеемся, Бурятия, как и дру-
гие регионы, поддавшиеся соблазну 
за считанные дни решить проблему 
брошенных животных, даст закону 
обратный ход. а пока сколько еще не-
винных душ загубят… 

Вы считаете, что ОСВВ все-таки 
действенна, приносит пользу? 
Ю л и я С е м е н о в а: Да. когда программа 
развернулась в Тюмени, в два раза 
сократилось число бездомышей и 
покусанных на улицах людей. В об-
щем, ОСВВ работает там, где ответ-
ственно подходят к задачам. но кро-
ме подобных служб следует обяза-
тельно открывать приюты, как у 
меня. Щенки, рожденные в отлове, 
больные старики на воле не выжи-
вут — им нужны особые условия.
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Да, пока одни принимают «собачьи законы», прикрываясь благой целью за-
щитить человека от стай агрессивных зверюг, другие на последние деньги 
преодолевают тысячи километров, желая защитить этих самых зубоска-
лов… Что это: территориальный менталитет, самоидентификация? Открыв 
пять лет назад первые вольеры, Семенова назвала их «Домом ненужных». 
Наотмашь бьет такое словосочетание. Услышишь, увидишь, и стыдно, не по 
себе. Потом переименовала в «Дом преданных сердец». А тут угадывается 
игра, ощущается голая правда, но уже слегка подслащенная: быть предан-
ным кому-то или преданным кем-то — каждый выбирает сам. Только у чело-
века есть выбор, а у животного, которого взяли, наигрались, выбросили или 
забыли на веревочке у магазина, нет. 

Между теМ

Законопроект, позволяющий при-
бегать к эвтаназии бездомных жи-
вотных, приняли не только в Буря-
тии. В декабре прошлого года на 
такой шаг пошли в Забайкальском 
крае, Астраханской области, на Ал-
тае. Подобная схема рассматрива-
лась и в Магаданской области. 
Юристы считают, что к весне число 
территорий, согласных избавлять 
мир от агрессивных и безнадежно 
больных собак, кратно вырастет. 

Каждый день Юлии Семеновой 
начинается в четыре утра: надо 
накормить, полечить и выгулять  
животных, от которых когда-то 
отказались хозяева. 

лабиринт 
для косули

На заМетку

Если увидели косулю на 
трассе, не сигнальте, 
остановитесь и пропу-
стите ее. Если попали в 
ДТП, сообщите в ГИБДД 
или по телефону 112. 
Нельзя забирать туши 
сбитых животных с ме-
ста аварии, иначе — круп-
ный штраф. Не пытай-
тесь прогнать косулю со 
двора дома или органи-
зации, лучше обратиться 
в департамент: (3522)  
43-13-50, 46-00-55; 
8-912-836-35-12. 
Для безопасности води-
телей на трассах сейчас 
устанавливают времен-
ные дорожные знаки 
«Дикие животные».

Природа

В курганской области се-
зонная миграция сибир-
ской косули приобрела 
невиданные масштабы: 
животные стадами бро-
дят вдоль трасс, бесстраш-
но перебегают проезжую 
часть перед близко иду-
щим транспортом, захо-
дят в населенные пункты. 

По данным региональ-
ного профильного депар-
тамента, косули переко-
чевали из соседних Сверд-
ловской и Челябинской 
областей, казахстана, а 
также активно перемеща-
ются внутри Зауралья. 
Такое явление наблюда-
лось и раньше, ничего 
сверхъестественного в 
нем нет. но нынче ситуа-
цию обострил резкий пе-
репад температур: то со-
рокаградусные морозы, 
густой снегопад, то весен-
няя оттепель с дождем.  
В результате в лесу и на 
полях образовалась мно-
гослойная корка льда. 
Животные не могут про-
бить копытами твердый 
наст и бегут туда, где лег-
че добыть корм.

Теряя бдительность, 
они нередко становятся 
жертвами ДТП (с начала 
года зафиксировано более 
сорока наездов на косуль), 
беспризорных собак, а то 
и браконьеров, которые 
пользуются их беспомощ-
ностью. косуль часто ви-
дят в населенных пун-
ктах, особенно много ви-
део в Сети из Шадринска. 
Город превратился в на-
стоящий лабиринт, из ко-
торого олешки не могут 
выбраться. Для их спасе-
ния охотхозяйства и акти-
висты выкладывают корм, 
прокладывают пути ми-
грации подальше от трасс, 
а также просят всех отно-
ситься к лесным обитате-
лям по-человечески.

Валентина Пичурина, 
курганская область

Только один 
из банды в десятки 
голов и хвостов 
проявляет 
несдержанный 
характер
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Есть идЕя

Студенты Международного 
института дизайна и сервиса 
в Челябинске придума ли 
рюкзаки для переноски ракет 
в зоне СВО — там, где на ма-
шине не проехать. Вес одной 
ракеты — 26 килограммов, по-
этому молодым дизайнерам 

предстояло максима льно 
распределить вес боеприпаса 
вдоль тела. Чтобы ракета не 
выпадала из рюкзака, а боец 
мог в любой момент достать 
ее из-за плеч, она фиксирует-
ся промышленной липучкой. 
Позаботились разработчики 
и о здоровье военнослужа-
щих — укрепили заднюю стен-
ку небольшой подушкой. 

— У таких рюкзаков нет ана-
логов, поэтому пришлось соз-
давать уникальную конструк-
цию с нуля. В качестве рефе-
ренса взяли оборудование аль-
пинистов, охотников и спорт-
сменов, — пояснила доцент ка-
федры дизайна, рисунка и жи-
вописи Оксана Першина. 

С задачей справились за 
несколько дней — студенче-
ская мастерская укомплек-
тована современным обору-
дованием, отвечающим стан-
дартам WorldSkills. 

Еще один секрет модели — 
эргономичные лямки, на ко-
торых появились крепежи 
для аптечки, тактических 
жгутов-турникетов. Уже го-
товы пять рюкзаков, еще 
столько же на подходе.

«Огромное спасибо! Наше-
му противотанковому взводу 
такие рюкзаки очень помо-
гут. Теперь и держать автомат 
в руках, и передвигаться по 
местности удобнее. Отлич-
ная работа!» — оценили рабо-
ту бойцы.

Ольга Фаткуллина, 
Челябинск

традиции

 Ольга Медведева, Екатеринбург

В Екатеринбурге и еще девяти горо-
дах Урала и Сибири стартовал фе-
стиваль АУК — аутентичной ураль-
ской кухни. Уже четвертый год под-
ряд рестораны на несколько недель 
погружаются в мир дикоросов и 
дичи, повара ищут поставщиков не-
привычных продуктов и принюхи-
ваются к местным травкам. 

Итак, с 16 по 31 января в 45 ресто-
ранах кроме обычного меню по-
явился сет из 3 блюд — закуска, го-
рячее и десерт. Стоимость фиксиро-
ванная, вне зависимости от статуса 
и ценовой политики, — 1300 рублей. 
Екатеринбургский Tribu — новичок 
гастрономического праздника. У 
гостей есть возможность отведать 
шаньгу с томленой олениной и брус-
никой, рагу из дикого зайца с корне-
плодами и белыми грибами и десерт 
«Капсула времени»: в ярко-голубом 
«чупа-чупсе» скрывается солоно-
ватое томатное мороженое с бази-
ликом и клубникой. Другой вари-

ант начинки — тыквенный бисквит с 
джемом из жимолости и шишек. 

— Наш сет связан с местами силы 
Урала, духовной культурой регио-
на, — объясняет управляющий заве-
дением Евгений Алексеев. — Среди 
посетителей Tribu все больше при-
езжих. Мне кажется, рестораны мо-
гут стать точкой притяжения и ре-
трансляторами местной культуры.

Многие шефы при создании блюд 
вдохновлялись вкусами из детства, 
рецептами своих бабушек. Хотя 
вдохновиться не значит повторить: 
традиционный торт «Поленница» в 
баре Ami-ami превратился в крем с 
икрой из грибов и редьки с жимоло-
стью и медовой микстурой. А в 
паста-баре GRAZIE RAGAZZI пода-
ют три блюда из свеклы — сет посвя-
щается маме шеф-повара. Наряд-
ный корнеплод стал частью закуски 
со сливочным хреном, окрасил те-
сто пельменей с муксуном и превра-
тился в десерт «Птичье молоко». 

— Моя бабушка сушит травы, ма-
лину из огорода. Я все это зава-
рил — результат потрясающий! То, 
что люди должны попробовать! — 

делится Вячеслав Красильников 
из кофейни «Текстура» историей 
создания коктейлей: настоя пихты 
с душицей и смородиновой пеной и 
отвара из зверобоя и вяленой ма-
лины. 

Одним из условий фестиваля 
была подача основного блюда с ис-
пользованием регионального куль-
турного элемента. Тот же десерт 
«Капсула времени», например, сер-
вируют на спилах камней. А луко-
вый пирог, который прилагается к 
томленому ягненку с клюквой в ре-
сторане Public, положили на бере-
сту. В «Ptizza счастья» основное 
блюдо из кролика с корнеплодами 
уложили на сруб из сосны. 

Фантазию из трех блюд на тему 
уральской природы и культуры 
предложили 27 заведений Екате-
ринбурга, 8 ресторанов Челябин-
ска. Остальные участники располо-
жены в Нижнем Тагиле, Тобольске, 
Перми, Магнитогорске, Златоусте, 
Уфе, Кургане и Верхней Сысерти. 

— Фестиваль будет объединять 
все больше ресторанов и рестора-
торов, — уверен идеолог АУК Сер-
гей Мирошников. — Мы общались с 
гостями: оказалось, они приезжа-
ют из других городов и регионов 
специально, чтобы посетить наши 
достопримечательности и похо-
дить по ресторанам. Кроме увели-
чения турпотока, самое важное, 
что происходит, — мы сами начина-
ем верить в себя, в свою еду, в свое 
место! 

Кстати, в ресторане KITCHEN 
Сергей угощает мясом косули, за-
печенной с хвоей, чипсами из све-
клы и сушеной малиной, пирогом с 
щукой и груздями, а на десерт пред-
лагает корзинку с квашеной капу-
стой и петрушкой. Звучит интригу-
юще! 

Клюква интригует
Какие блюда предлагают гостям фестиваля 
аутентичной уральской кухни

Десерт «Капсула времени»: в «чупа-чупсе» скрывается томатное мороженое  
с базиликом и клубникой.

Пирог, который подают к томленому 
ягненку с клюквой, положили  
на бересту.
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Ракета за плечами

Ссора обошлась в 90 тысяч

Между теМ

На днях в Госдуме прошло первое заседание рабочей группы 
по разработке законопроекта о травле в учебных заведениях. 
Обсуждение касалось меры ответственности родителей за 
агрессивное поведение детей. Единого мнения у депутатов 
пока нет. 

Право

Конфликт шестиклассниц до-
рого обошелся небольшой 
школе в посе лке Юша лы 
Свердловской области. Две 
девочки подрались в апреле 
2022 года. До травм, к сча-
стью, не дошло, но одежда 
одной оказалась порванной. 
Мать пострадавшей школьни-
цы обратилась с заявлениями 
в тугулымское управление 
образования и полицию. Факт 
избиения в итоге подтверди-
ли, но заводить уголовное 
дело на 13-летнего подростка 
не стали. Тогда мама подала 
иск в суд и попросила взыс-
кать в качестве компенсации 
морального вреда со школы и 
родителей обидчицы дочери в 
общей сложности 150 тысяч, 
а также 30 тысяч за услуги 
юриста. 

По словам представителей 
учебного заведения, класс-
ный руководитель девочек, 
молодой педагог, получила 
дисциплинарное взыскание 
за то, что своевременно не от-
реагировала на конфликт. На-

казали и директора. Учителя 
тщательно разобрали ситуа-
цию, школьниц взял под на-
блюдение педа гог-психолог. 
С тех пор между девочками, 
которые продолжают учить-
ся в одном классе, ссор и драк 
не возникало.  

— То, что произошло, — не 
буллинг, не систематическая 
травля, а единичный случай. 
Сейчас девочки общаются, у 
них все хорошо, — рассказали 
«рГ» в управлении образова-
ния. —  К сожалению, суд нас 
не услышал. 

По решению Талицкого рай-
онного суда школа обязана вы-
платить 40 тысяч руб лей в 
пользу школьницы, 20 тысяч — 
ее маме и 30 тысяч — судебные 
расходы. Просьба образова-
тельной организации разде-
лить ответственность с роди-
телями драчуньи осталась без 
внимания. 

— Откуда брать деньги, 
пока не знаем, — признается 
начальник управления обра-
зования Любовь Свищева. 

Ольга Медведева, 
Свердловская область
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Конструкцию рюкзака укрепили 
металлическими деталями,  
как в снаряжении альпинистов.

Полет инструмента
Свердловская филармония прове-
ла экскурсию по парку роялей  

В ПрЕДДВЕрИИ нового абонементного сезона, посвященного фортепианному искусству, 
Свердловская филармония провела экскурсию по парку роялей. Гости посетили репетици-
онный зал и артистические помещения, увидели уникальные инструменты — некоторым из 
них больше 150 лет. А кроме того, стали свидетелями необычного действа: на их глазах рояль 
взмыл в воздух и оказался на сцене. 


